

1,7 milliard d'euros investis dans les trois océans

Par **François-Xavier GUILLERM**, à Paris

Rémi Rioux, directeur général de l'Agence française de développement (AFD), a présenté, jeudi, au ministère des Outre-mer son bilan 2018. Avec 1,7 milliard d'euros investis dans les trois océans, dont 1,4 milliard pour les seuls Outre-mer, l'AFD a réduit légèrement la voilure puisqu'entre 2013 et 2017, elle dépassait chaque année 1,5 milliard d'euros investis en Outre-mer. « L'année 2018, explique le directeur général, a été celle de la réorganisation de l'activité de l'AFD autour de trois bassins stratégiques pour favoriser une plus forte insertion économique des Outre-mer dans leur environnement régional, protéger leur exceptionnelle biodiversité et lutter contre les vulnérabilités, notamment celles liées au dérèglement climatique. »

194 millions d'euros aux Antilles-Guyane

Trois nouveaux pôles d'intervention ont été constitués et rassemblent désormais les territoires ultramarins et les États étrangers des océans Atlantique, Indien et Pacifique.

La zone Atlantique a bénéficié de 194 millions d'euros (66 millions d'euros pour la Martinique, 110 millions d'euros pour la Guadeloupe et Saint-Martin et 18 millions d'euros pour la Guyane), la zone Pacifique de 340 millions et la zone de l'océan Indien de 263 millions. En tout, ce sont 255 projets dont 212 en Outre-mer qui ont été financés l'an dernier.

Dans les Antilles, l'AFD demeure un acteur primordial pour l'investissement local et s'est par-

ticulièrement illustrée dans le déploiement de son offre d'appui-conseil auprès des collectivités. Ainsi 51 % des fonds de l'AFD, soit 696 millions d'euros ont profité au secteur public, répartis en prêts bonifiés (322 millions d'euros) ou non (366 millions d'euros) ou subventions (8 millions). L'Agence a augmenté significativement ses missions d'appui conseil et technique et a accru son offre avec la réalisation de 172 analyses financières, 103 restitutions d'analyses auprès des collectivités et établissements publics, 37 projets de financement appuyés par des experts AFD et 19 accords de partenariats conclus en 2018.

L'activité en faveur du secteur privé reste stable. Avec un total de 660 millions d'euros, le financement du secteur privé représente 49 % de l'activité globale – contre 45 % l'an passé. Ce résultat reflète une augmentation du refinancement du secteur bancaire à hauteur de 50 millions d'euros sur l'activité propre de l'AFD. Ces fonds ont été versés sous forme de prêts (133 millions), de garanties (34 millions) ou de prestations pour le compte de BPIFrance (493 millions).

23 projets d'énergies renouvelables financés

Le financement des projets d'énergies renouvelables connaît une forte progression. Sur la période 2012-2018, 23 projets ont été financés pour un total de 231 millions d'euros. 42 % de ces engagements ont permis de financer des infrastructures de production d'énergie solaire, 25 % de l'éolien, 23 % de la biomasse, 7 % de l'hydroélectricité.

Par ailleurs, une nouvelle ligne de

crédit de 13 millions d'euros a été octroyée à l'ADIE en 2018, permettant à plus de 2000 micro-entrepreneurs d'être accompagnés en 2019 et 2020.

La ministre des Outre-mer a fait savoir qu'elle comptait sur l'AFD pour être « l'un des piliers de la trajectoire 5.0 » qu'elle défend désormais : « 70 % de la programmation 2019 de l'AFD participe à cette trajectoire avec un objectif de 100 % en 2020. »



Rémi Rioux, directeur général de l'Agence française de développement (AFD), ici aux côtés de la ministre des Outre-mer, Annick Girardin. (Photo : F.-X. G.)



OBJECTIF QUALITÉ GUADELOUPE

Le centre au service des porteurs de projets, des professionnels et des collectivités de la Guadeloupe et de la Caraïbe

Il n'est désormais plus nécessaire de traverser l'océan pour avoir accès à des formations spécifiques ou pour bénéficier de l'expertise souvent coûteuse d'un consultant tout droit venu de l'hexagone!

La compétence est maintenant disponible localement. Que vous souhaitiez former votre personnel à la méthode RABC en blanchisserie afin de garantir la qualité du traitement du linge, ou encore mettre en place la métrologie au sein de votre laboratoire, **OBJECTIF QUALITÉ GUADELOUPE** vous offre ses services.

Cette jeune structure, accompagne les entreprises et les porteurs de projets depuis 2 ans. Référencé dans le Datedock, la base de données nationale des centres de formation, le centre se digitalise pour se préparer à la certification. **OBJECTIF QUALITÉ GUADELOUPE a par ailleurs obtenu un agrément britannique de renommée internationale: c'est l'unique centre HABC* agréé de la Caraïbe.** Ainsi, les candidats se voient remettre une attestation de formation reconnue au-delà des frontières et conforme à la réglementation européenne, dans le domaine spécifique de l'hygiène et la sécurité sanitaire des aliments et de l'HACCP.

Quali'KERA, la fondatrice du centre et experte en assurance qualité, accompagne les entreprises locales qui souhaitent se lancer dans une démarche qualité ou aspirant à se démarquer de leurs concurrents par l'obtention de labels qualité. Des structures guadeloupéennes lui ont fait confiance. On peut citer l'Institut Pasteur de Guadeloupe, Le GCS Blanchisserie des Hôpitaux du Sud Basse-Terre, l'Institut Médico-Educatif Les Gommiers, Antilles Cuisine Centrale...

Dans le cadre des activités du département Innovation, **Quali'KERA**, Ingénieur agro-alimentaire entourée de ses collaborateurs, accompagnent les porteurs de projets agroalimentaires ayant des idées de produits innovants. Ces derniers peuvent ainsi bénéficier d'un accompagnement personnalisé et de l'expertise des ingénieurs et docteurs expérimentés. Ainsi, une jeune guadeloupéenne a pu en

faire l'expérience dans le cadre de son projet FINE ainsi que l'association Ecotourisme Montella.

Enfin, OBJECTIF QUALITÉ GUADELOUPE (OQG) est un relais local pour les entreprises extérieures : elles font appel au centre pour effectuer des missions d'audits chez leur

fournisseur basés dans la zone. C'est le cas de Sucre Plus (situé à Cestas, France) qui a mandaté OQG pour une mission d'audit de routine chez son fournisseur Gardel S.A. Une société italienne qui commercialise des produits sur notre île, a approché le centre dans l'optique d'être représenté par un expert local et impartial pour la réalisation d'inspections en cas de réclamations. Une collaboration est fort attendue.

Parmi ses partenaires, le centre compte, entre autre, des professionnels du bâtiment (AGESTKAZ), des organismes d'insertion

(Ô INSERTION 971), un distributeur de digesteurs pour la valorisation des déchets et la maîtrise de la production de compost conforme à la norme NFU 44-051 (CONSOM'ACTEURS créateurs de changement), des hôtels pour les salles de formation conformes aux exigences de Highfield, (Canella Beach Hôtel, Karaihes hôtel), des organismes locaux pour la mise à disposition d'un laboratoire pour les essais de développement de produits innovants (partenariats en cours). Une collaboration est envisagée avec des laboratoires de métropole tels que le laboratoire BLOIE ou le CIRAD de Montpellier, dans le cadre de certains projets de caractérisation de plantes. Enfin, partenaire de VIVEA (le fonds pour la formation des entrepreneurs du vivant), OBJECTIF QUALITÉ GUADELOUPE propose aux agriculteurs des formations finançables par l'organisme... et espère proposer prochainement des formations en agro-transformation.

Quali'KERA est au service des porteurs de projets, des professionnels et des collectivités de la Guadeloupe (son île natale) et également de la Caraïbe francophone et anglophone.

*Highfield Awarding Body for Compliance

Imm. Arlook 947 rue Henri Becquerel - Z.I de Jarry
0590 80 19 67 / 0690 38 52 20

www.objectifqualiteguadeloupe.fr



AGENDA

Matinée santé et qualité de vie au travail

L'Aract Guadeloupe organise une matinée Santé et qualité de vie au travail le mercredi 19 mai, de 8 à 13 heures, au CWTC à Jarry. Une table ronde réunira des acteurs de l'entreprise (comptable, RH, professionnel de la santé au travail, etc.) pour échanger autour des outils et de la mesure de la performance. Deux ateliers sont également proposés : thème 1 « innovation sociale, un levier pour la performance des entreprises », thème 2 « santé/RH : préventeurs, managers, pratiques et convergences en santé au travail ». Informations et inscriptions sur le site « guadeloupe.aract.fr ».